
平成 24 年度 ICT ラボ主催 秋期研修セミナー 

〔先進医療コース〕～糖尿病と糖尿病合併症の最新治療～ 

実施報告 

 

コース担当責任者：内潟 安子（内科学（第三）主任教授） 

 

[コース全体として] 

糖尿病をとりまく領域の最新治療の現状を概説し、さらに今後の発展が予測される薬物治

療や合併症に対する非侵襲的治療について講義を行った。また、最終日には、行動変容に

成果を出しているグループミーティングについて実践演習を行った。 

 

[受講対象者と募集人数] 

全教職員（嘱託、臨時職員を含む）、研究生、大学院生、医療練士が対象。募集人数に制限

は設けなかった。 

 

[職種別受講申込者数] 

教員 

（医師含） 
看護職 医療技術職 管理栄養士 

研究技官 

補助員 

研究生 

大学院生 
その他 

合計 

（人） 

3 8 3 2 1 1 1 19 

＊3回以上出席された方は、19名中 14名。 

 

 

[講義内容] 

 

 

11 月 2 日(金) 18：00～19：20 

担当講師：内潟 安子（糖尿病・代謝内科） 

講義内容：糖尿病の薬物治療の大きな進歩 

 

 

11 月 8 日(木)  18：00～19：20 

担当講師：三浦 順之助（糖尿病・代謝内科） 

講義内容：血糖自己測定（SMBG）と持続糖濃度測定（CGMS） 



 

 

11 月 16 日(金)  18：00～19：20 

担当講師：馬場 園哲也（糖尿病・代謝内科） 

講義内容：糖尿病腎症治療における最近の話題 

 

 

11 月 22 日(木)  18：00～19：20 

担当講師：北野 滋彦（糖尿病眼科） 

講義内容：糖尿病眼合併症治療における最近の話題 

       

 

11 月 30 日(金)  18：00～19：40 

担当講師：小林 浩子・塚原 佐知栄（糖尿病・代謝内科） 

講義内容：行動変容に影響を及ぼすグループミーティングの実践 

 

 

 

 

 

 

 

  



受講後のアンケート 

（11人回答） 

 

設問 1 講義時間（1 回あたりの講義時間） 

1. 長かった  

2. 丁度良かった 10 

3. 短かった 1 

 

設問 2 講義回数 

1. 多かった 2 

2. 丁度良かった 8 

3. 少なかった 1 

 

設問 3 講義内容についての満足度についてお答えください 

1. とても良かった 2 

2. 良かった 9 

3. 余り良くなかった 

4. 良くなかった 

 

設問 4 今回の研修セミナーを受講して自分自身に得られるものがありましたか 

1. 大いにあった 7 

2. 少しあった 4 

3. 余りなかった 

4. 全くなかった 

 

設問 5 研修セミナーを受講したことで、今後の自分の業務あるいは職場に還元できそうな 

 知識や切っ掛け（出会いを含む）などがありましたか 

1. 大いにあった 8 

2. 少しあった 2 

3. 余りなかった 1 

4. 全くなかった 

 

設問 6 今回参加した感想などを自由にお書きください 

・糖尿病の治療について自分自身の知識を更新できた。とても分かりやすい説明だった。 

・分からない日本語の医学用語があった。 

・充実した講義内容でした。ありがとうございました。 



・本院と東医療だとナースでも仕事の内容（看護介入）が違うような気がするので、本院と東医 

 療では別のセミナーがいいのではないかと思いました。  

・糖尿病合併症の具体的な治療方法について知れて良かった。 

・業務の都合で 1、2 回目に出席できず残念でした。 

・最終日の患者と医療関係者の気持ち、グループミーティングは、とても楽しかったです。 

・患者の気持ちを知り、体験することで、糖尿病患者だけでなく日頃の患者との接し方にも参考 

 になりました。 

・通うのが大変でしたが、とても勉強になりました。 

・今後の仕事の中で生かして行きたいと思いました。 

・専門医から見える糖尿病患者の視点についてお話が伺えて大変貴重な場となりました。 

・半分しか受講できなかったのですが、前半の講義で最新の治療等を聞いただけでも今までの認 

 識を改めないといけないと思いました。後半是非出席したかったです。 

・面白い企画で、無料で受けられてありがたいと思いました。 

・少人数制の距離感が近い講義で面白かったです。 

 

設問 7 今後のテーマ・開講時間や曜日などの希望がありましたら自由にお書き下さい 

・HTA（Healthcare Technology Assessment） 

・他施設でも開講して頂けますと幸いです。 

・17：00 くらいからの開講がいいなと思いました。先生方のご都合を考えると早すぎますか？ 

・子育て中のため、毎週通うのが大変でした。2 週間に 1 回程度にして頂ければ、少し楽かも知 

 れません。 

・私は Ns として参加しましたが、Dr.の講義だけでなく、Ns の話も聞きたいなと思いました。 

・毎週より、隔週がいいと思いました。毎週はスケジュールがきつかったです。 

・週末の講習だったので、良かったです。 

・脳外科の最新医療、心臓疾患の最新医療、移植の最新医療、各診療科の最新医療を是非聞いて 

 みたい。 

・テーマは移植について（膵臓、腎臓）、開講時間は 18：00～19：00 くらい、平日が良い。 

・ターミナル、緩和ケアに関する勉強会があると有難いです。 

・嚥下・咀嚼障害など。 

 

 

 

 


